
INFORME JORNADA DE TRABAJO CONSEJEROS REGIONALES 

Con fecha 16, 17 y 18 de enero del presente año, los consejeros regionales 

Tatiana Cortés, Pedro Valencia y Paola Cortés, participaron de la Jornada 

de Trabajo de Consejeros Regionales de Chile, realizada en la Universidad 

Austral de Chile de la ciudad de Valdivia, Región de Los Ríos. 

Más de 50 consejeros y consejeras regionales de todo el país se reunieron 

para trabajar por el desarrollo de las regiones y analizar una serie de materias 

atingentes al trabajo de los cuerpos colegiados del país. 

Entre las temáticas analizadas en la jornada destacaron las siguientes: 

TEMA: Nuevas Glosas Presupuestarias 2025: Se presentaron 5 glosas de 

Inversión que fueron modificadas, una de ellas es la Glosa 6 de Inversiones, 

donde los gobiernos regionales podrán ejecutar una oferta programática 

en temas de Emergencia; Seguridad Pública; Cuidado del Medioambiente 

y Gestión de Residuos; y Energía, Transporte y Telecomunicaciones. 

La Glosa 7 señala que se podrá asignar hasta un 10% de los recursos del 

Concurso de Vinculación con la Comunidad 8% mediante asignación 

directa para iniciativas asociadas con casos emblemáticos, excepcionales 

y emergentes. 

La Glosa 8 señala que los gobiernos regionales podrán realizar transferencias 

corrientes y de capital a las instituciones constituidas con su participación de 

conformidad al artículo 101 del D.F.L N°1-19.175. En este caso el aporte de 

las Corporaciones no necesariamente el 50% de aporte debe ser pecuniario. 

La Glosa 9: aplica al Subtítulo 29 las compras que se realicen para las Fuerzas 

de Orden y Seguridad Pública deberán contar con un certificado de 

pertinencia de la respectiva contratación, donación o transferencia de 

recursos, con los planes estratégicos de desarrollo policial. El referido 

certificado deberá ́ ser emitido por el Ministerio del Interior y Seguridad 

Pública, a solicitud de las Fuerzas de Orden y Seguridad Pública. Los 

gobiernos regionales podrán financiar la adquisición de activos no 

financieros a los cuerpos de bomberos regionales, para lo cual deberán 

contar con un certificado de pertinencia técnica emitido por la Junta 

Nacional de Bomberos de Chile. En el caso de la compra de terrenos, estos 

solo se podrán realizar en coordinación con el SERVIU de la región 

respectiva. 

Glosa 11: subtítulo 33 señala varias indicaciones en diversos temas, por 

ejemplo, financiamiento de iniciativas de infraestructura social o deportiva, 



en los inmuebles que constituyan bienes comunes de propiedad de 

comunidades agrícolas, o ubicados en condominios de viviendas sociales; 

financiamiento de iniciativas de construcción, habilitación, conservación y 

mejoramiento de caminos comunitarios; Intervenciones en las fachadas de 

inmuebles de propiedad privada que cuenten con protección patrimonial; 

Subsidios a empresas de los sectores público o privado para proyectos de 

inversión de interés social en áreas rurales sobre electrificación, gas, 

generación de energía, telefonía celular y comunicaciones; podrán 

financiar proyectos de municipalidades asociados al Fondo Regional de 

Iniciativa Local (FRIL) cuyo monto aumenta de 3 mil a 5 mil UTM. 

 

TEMA: Funciones y atribuciones del Gore  y el reglamento de gastos y 

reembolsos por traslados de consejeros regionales de la región de Los Ríos: 

En este tema llamó la atención que uno de sus artículos del reglamento 

señala que se procederá el reembolso de los gastos que incurran los 

consejeros regionales en el desempeño de sus funciones y cometidos, sean 

asistencia a sesiones plenarias, reuniones de comisiones o actuaciones en 

representación del Gobierno Regional de Los Ríos, especialmente los 

originados en pagos de peajes, estacionamientos u otros. 

 

TEMA: Rol del Consejo Regional y los Desafíos Pendientes: Descentralización 

y Temas Regionales: se propuso realizar un programa de trabajo para el 

presente año, entre las materias están las siguientes: 

• Realizar gestiones con Subdere para que a través de la Academia los 

consejeros puedan participar de capacitaciones o diplomados. 

• Retomar las conversaciones con la Asociación de Municipalidades, 

con el fin de trabajar algunos temas de interés en conjunto. 

• Compartir entre los Consejos Regionales los reglamentos de 

funcionamiento y estatutos, para unificar el trabajo y el área 

administrativa de los Core. 

• Priorizar temas de interés de los gobiernos y consejos regionales para 

plantearlos a los parlamentarios. 

• Hacer los esfuerzos para estar presente en los medios de 

comunicación. 

• Convocar a un Congreso Nacional en la última semana del mes de 

marzo, con el objetivo de fortalecer el rol de los consejeros regionales. 

 

 



TEMA: Gobierno Regional y el Desarrollo e Innovación en Salud: Cirugía 

Robótica, una Necesidad en la Salud Pública: el Dr. Felipe Oyaneder, 

Cirujano e Investigador en Innovación Médica dio a conocer su experiencia 

en el trabajo con el robot Da Vinci que se utiliza en Chile en hospitales 

públicos y privados para realizar cirugías mínimamente invasivas. El robot es 

controlado por un cirujano que se encuentra en una consola conectada al 

sistema. 

Algunas de las especialidades médicas indicadas para el uso quirúrgico de 

este robot son: urología, determinadas patologías de ginecología, cirugía 

general, cirugía cardio-torácica, cirugía pediátrica, otorrinolaringología y 

algunas indicaciones de neurocirugía. 

Las ventajas de utilizar el robot son: mayor precisión, mejor visión,  menor 

invasión, acceso a lugares difíciles y recuperación más rápida. 

Entre los años 2022 al 2024 se realizaron 464 cirugías en 7 especialidades 

distintas. 

Esta alternativa se presenta con el propósito de acortar la brecha de contar 

con más especialistas en regiones y particularmente en Valdivia, puesto que 

pronto van a contar con un hospital nuevo y como región han sido líder en 

innovación medica y cuentan con la colaboración del gore y el Servicio de 

Salud. 

 

 

TEMA: Relación Estratégica entre Salud y la Región de Los Ríos: ‘Más Allá de 

un Convenio de Programación el Sr. Erick Vargas, Especialista en 

Planificación Regional en Salud y director hospital base Valdivia dio a 

conocer el convenio de programación que llevaron a cabo entre los años 

2013 al 2023, el cual les permitió abordar integralmente las brechas en 

infraestructura de salud en la región con financiamiento compartido entre 

el gobierno regional y sectorial 25% - 75% por un monto de 203 millones de 

pesos en los 10 años y cuyo financiamiento se proyectó para estudios 

(Diagnósticos, levantamiento información); proyectos (Infraestructura, 

equipos, equipamiento, Construcción, Reposición, Normalización, 

Conservación. (Prefactibilidad, Diseño, Ejecución) y programas (Servicios, 

atenciones, conocimiento, etc.).  

Actualmente están trabajando en ejecutar en el segundo convenio de 

programación donde vienen incluidos 3 hospitales públicos, darán solución 

sanitaria a la población, pasarán de 599 a 881 camas de asistencia pública. 

Además, la región es centro de radioterapia del sur y los recursos de este 

convenio es para desarrollar soluciones con tecnología, por ejemplo, el 

tratamiento del cáncer. 

 

 

TEMA: Gobernanzas Turísticas: Impulsando el Desarrollo Sostenible y la 

Competitividad de los Destinos Turísticos: la Directora Regional de Turismo 



hizo una exposición sobre la activación del Consejo Regional de Turismo, 

como instancia superior de coordinación, que permita generar adaptación 

de planes y programas en torno al desarrollo turístico coordinado a nivel 

regional.  

Existen dos programas en ejecución, uno es el Programa Desarrollo Turístico 

Provincia del Ranco por un monto de $300.000.000 y el otro es el Programa 

Reactivar la Competitividad y el Posicionamiento Turístico de la Región de 

Los Ríos por un monto de $3.600.000.000.- 

Actualmente están trabajando en el Plan de Desarrollo Turístico y en el 

Traspaso de Competencias a la División de Fomento e Innovación del 

Gobierno Regional. 

 

 

TEMA: Perspectiva y Visión Internacional de la Región de Los Ríos:  el Sr. Felipe 

Hernández, secretario técnico de la comisión internacional CORE de Los 

Ríos, señaló que la Región de Los Ríos ha logrado un destacado 

reconocimiento en la agenda internacional, ampliando su red de vínculos 

estratégicos de 5 a 30 conexiones internacionales. Trabajan con 5 ejes 

estratégicos de la internacionalización: fortalecimiento de vínculos directos 

con regiones extranjeras; desarrollo de programas de movilidad 

académica; implementación de proyectos colaborativos enfocados en 

cambio climático, protección ambiental y desarrollo territorial sustentable; 

captación de capital extranjero y promoción de exportaciones. 

Las Relaciones Estratégicas de la Región han sido con 3 países: China en la 

Provincia de Yunnan, que cuentan con un programa de cooperación en 

tecnología, agroindustria y educación; con Argentina en las provincias de 

Río Negro y San Carlos de Bariloche con un programa de integración cultural 

y turística y con España en las ciudades de Andalucía y Valencia con un 

enlace con centros de pensamiento y redes de desarrollo. 

Desde el año 2021 en total han tenido 3 encuentros internacionales, 179 

actividades y más de 30 interacciones con otros países y embajadas. 

 

 

 

 

TEMA: Corporación Regional de Desarrollo Productivo: Presente y Futuro. El 

gerente general expuso sobre el trabajo que realiza la Corporación en la 

región. Uno de los trabajos es el listado de los principales sectores de la 

región. (turismo, silvoagropecuario, forestal, etc) y además el listado de 

empresas privadas. El financiamiento anual es de 1.600 millones. Desde el 

gobierno regional han estado trabajando en un plan para fomentar 

inversiones privadas a través de la vía cofinanciamiento. 

Además, están trabajando en saber el real impacto económico que reciben 

los beneficiarios con el apoyo que les brinda la Corporación. 



 

 

TEMA:  Presentación Unidad de Control del Gobierno Regional de Los 

Ríos. La abogada Camila Matus de la Unidad de Control informó acerca del 

trabajo que realiza esta Unidad en el Gore. Son 4 profesionales que 

desarrollan diferentes funciones enfocadas principalmente en el Control 

Preventivo, lo cual les permite asegurar y garantizar que la función del gore 

se haga de manera correcta. Fusionaron la unidad de auditoría, además 

trabaja un abogado y la encargada de la unidad. 

La Unidad de Control administrativamente depende del gobernador y 

asesoran al Core. Es una unidad independiente.  

Crearon un comité de seguimiento de iniciativas, para asegurar que los 

procesos se realicen de manera correcta. Participan permanentemente en 

la Comisión de Control y plenario del Core. En esta comisión se priorizan 

iniciativas FNDR con problemas con el fin de fiscalizarla y saber qué sucede 

con cada una de ellas. Además, informan el resultado de las auditorías 

internas y posterior a la aprobación del Core sobre temas de presupuesto 

hacen acciones preventivas a actos administrativos de mayor riesgo y de 

licitaciones de alto valor.  

 

 

TEMA: Experiencia Público – Privada: Teatro Educativo de Las Artes de 

Panguipulli los encargados del Teatro Regional Educativo de Las Artes 

informaron acerca del trabajo educativo que realizan tanto en el Teatro 

como en la Casona Cultural de Valdivia. Hacen un trabajo a través de una 

alianza publico privada con otros organismos y con apoyo económico del 

Gore. En el caso del Teatro funciona con aportes de la municipalidad, el 

Gore y aportes de varias empresas privadas y su administración es privada. 

Se hacen alianzas con diferentes instituciones para desarrollar las 

actividades. Actualmente participan más de 3 mil personas en diferentes 

actividades programadas durante el año. 

El presupuesto para operar el Teatro es de 512 millones anuales, de los cuales 

el 410 millones para actividades y 102 millones en RR.HH 

 

 

 

TEMA: Valdivia y sus Humedales, Oportunidad para un Desarrollo Integral. 

Destacar que la ciudad de Valdivia recibió la acreditación internacional de 

“Ciudad Humedal”, reconociendo su larga trayectoria en conservación y 

respeto con sus humedales, por este motivo, tanto el departamento de 

medioambiente como el de aseo realizan un trabajo distinto al de otras 

comunas, porque aparte de limpiar, también hacen un trabajo de 

restauración eliminando la flora exótica. 



Han presentado algunas dificultades, producto que actual plano regulador 

comunal, que está en proceso de actualización, permite que sean 

intervenido algunos sectores de humedales, por lo que presentan problemas 

con las inmobiliarias. 

Los profesionales a cargo de este tema mostraron y explicaron el manual de 

manejo y restauración de humedales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


